
律政司副司长在立法会司法及法律事务委员会会议就香港法律界于香港

及粤港澳大湾区内的发展及支援的开场发言（只有中文）  
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  以下是律政司副司长张国钧今日（十一月二十七日）在立法会司法

及法律事务委员会会议就香港法律界于香港及粤港澳大湾区（大湾区）

内的发展及支援的开场发言︰  

 

主席、各位委员：  

 

  我首先感谢主席安排今日会议议程，让我和律政司同事可以有机会

向各位介绍律政司就香港法律专业在香港及大湾区的发展和支援的措施

及工作进展，并听取大家意见。  

 

支援香港法律专业在香港发展  

 

  律政司一直致力缔造有利香港法律专业持续发展的环境，为业界创

造更多机遇，持续加强业界的竞争力。而律政司在香港支援法律专业的

工作已详细在文件的第 2 至 16 段阐述，我希望概括向委员会汇报律政司

两大工作重点：（一）培养人才；（二）提升竞争力。  

 

（一）培养人才  

 

  「十四五」规划下，香港定位为亚太区国际法律及争议解决服务中

心，拥有优良法治传统和国际化格局，更是国家唯一的普通法司法管辖

区，对国家的涉外法治部署具重要位置。  

 

  香港一直汇聚国际法律人才，不少全球顶尖律所及国际法律相关组

织均落户香港，造就了香港在国际法律服务方面的优势。为了尽展相关

优势，作为二○二三年《施政报告》的新措施之一，律政司将推动成立

「香港国际法律人才培训学院」，用好香港中英双语普通法制度，使香

港更好地联通世界，发挥「超级联系人」的角色。我们将以法律实践为

重点，提升香港作为区内能力建设枢纽，为香港法律业界增值，同时助

力国家涉外法治建设。  

 

  年轻业界是香港法律专业的未来。因此，律政司非常重视年轻业界

的专业发展。香港的三所法律学院的国际排名均在世界 100 强以内，而

《法律执业者条例》下的法律教育及培训常设委员会不时就香港的法律



教育及培训检讨及提供意见。律政司亦会继续支持香港大律师公会及香

港律师会，持续审视及提升本地的法律教育及在职专业培训，为香港培

育更多优秀法律人才。  

 

  律政司与多个国际组织的借调本地法律专业人才计划亦得到不少年

轻业界人士的积极参与。律政司更先后推出了「专业交流计划」、「练

习计划」以及积极管理外派律师名单，务求让资历较浅的业界人士有更

多培训及实务机会。  

 

（二）提升竞争力  

 

  在促进业界提升自身竞争力方面，律政司致力于优化香港的法律框

架，支持业界发展。为了让业界更了解新订定的法律框架，律政司透过

不同的途径，帮助业界为新机制的实施做好准备。例如就明年一月实施

的内地与香港相互执行民商事判决机制，律政司正积极筹备相关推广和

解说活动，包括与最高人民法院合办研讨会，务求促使业界对机制有更

充分理解和准备。  

 

  另外，就二○二二年《仲裁条例》的新修订，订明某些与仲裁结果

有关的收费架构协议，不受包揽诉讼等普通法法则禁止，使香港跟上国

际仲裁的最新惯例及具备更弹性的收费安排。为协助持份者了解相关发

展，律政司分别于二○二三年二月出版了「香港的仲裁资金选项」单张

及于今年十一月发布了相关的应用指引。  

 

支持香港法律专业在大湾区发展  

 

  有关律政司支持香港法律业界在大湾区的发展，我们在文件第 17 至

38 段已详细阐述。  

 

（一）粤港澳大湾区律师执业考试  

 

  律政司积极支持业界更进一步融入国家发展大局。司法部自二○二

一年开展粤港澳大湾区律师执业考试试点工作，至今已顺利举办了三

届，共 1 500 多名港澳法律执业者报名参加，并可在完成培训及考核合

格后向广东省司法厅申请律师执业证，在大湾区内地九市执业。目前，

有超过 360 名人士获颁执业证，而大湾区律师累计办理内地法律事务近

500 宗。  

 



  在中央的支持下，大湾区考试试点工作获延长三年至二○二六年；

而报考的执业经历要求，亦由累计五年以上放宽为累计三年以上，让更

多年轻大律师和律师可以更早地加入大湾区律师的团队，一展抱负，为

自己的事业发展努力，为大湾区的法治建设贡献。  

   

（二）「港资港法」、「港资港仲裁」  

 

  律政司在二○二三年《施政报告》的另一个重点措施亦与支援法律

业界在大湾区发展有关，就是「港资港法」和「港资港仲裁」。我们正

积极争取在二○二四年内将「港资港法」和「港资港仲裁」由深圳前海

及内地自由贸易试验区扩展至适用于整个大湾区，以期更多大湾区企业

可以选用香港法律作为民商事合同的适用法及选择香港作为仲裁地。  

 

  另外，律政司也鼓励和争取国有企业优先考虑采用香港法律作为合

同适用法律，以及选择香港争议解决服务，处理跨境合同纠纷。这些举

措将为本地业界创造更多机遇，同时为国内外投资者「借港登陆」及

「借港出海」提供完善的法律服务和保障。  

 

（三）用好机制积极与内地部委沟通  

 

  第三项与二○二三年《施政报告》相关的措施是我们正在筹备与最

高人民法院建立的恒常对接平台。作为双方高层次、制度化的官方渠

道，平台将更好推进大湾区司法和法律研究及实务工作，携手化「制度

之异」为「制度之利」，以期便利惠民，共建湾区。  

 

  律政司会继续用好包括律政司「粤港澳大湾区专责小组」、粤港澳

大湾区法律部门联席会议及粤港和港深法律专班等已有的制度建设，积

极推进大湾区规则衔接、机制对接和人才连接的相关措施，贡献大湾区

的法治建设。  

 

  我先简介至此，希望委员会支持我们的政策措施，并期待各位委员

给予我们宝贵意见。  

 

  最后，主席，我相信不少法律业界同仁都会有同感，就是日常工作

非常忙碌，放工后亦要专注家庭，根本没有太多时间关心自己居住的社

区。因此，即将来临的 1210 区议会选举对我们业界来讲尤其重要，因为

我们可以透过选举选出一位用心为我们社区服务的区议员，帮助我们解

决社区的各种大小问题，提升我们的生活质素，让我们有更多时间做好



业界的工作。我在此呼吁各位法律界的朋友，记得在 1210 区选齐投票，

共建美好社区！  

 

  多谢主席及各位委员。  

  

完  

2023 年 11 月 27 日（星期一）  

 


